

einen kulturhistorisch interessanten einblick in die Verhältnisse, welche nach Einführung der Reformation für die vorher katholische Geistlichkeit entstanden, gewähren die folgenden Urkunden, welche den Publikationen des Preuss. Staatsarchiv Bd. 44 - Reformationsgeschichte des Herzogtums Preussen - Seite 322/323 entnommen sind. Am 1. April 1515 fand die letzte feierliche Prozession des Hofmeister der preussischen Bischöfe statt.

1535 Johannes Eichholz, Pastor zu Langarbe i. Ostpr.

No. 989 : Die Pommersche Geistlichkeit an Herzog Albrecht 1535.
"Die Erzdiakonen, Erzpriester und Pfarrer von Pr. Holland, Seidau, Zeiden, Heidenburg, Marienwerder usw. schreiben, sie hätten verglichen mit der Zeit des Kapitums kaum einer jetzt 50 Mark, vorher wohl dreimal so viel und mehr. Der mehrere Teil der Geistlichen habe nicht 40, nicht 30, nicht 20 Mark einkommen. Daven sollen wir mit Weib und Kind unsere Nahrung haben, Bächer kaufen, Kinder zeugen, Gesind halten und andere Nutzduß bestellen. Davor kann ein Bauer sich nicht wohl ein halbes Jahr erhalten, die bedauern, dass sie Landwirtschaft treiben müssten. Manche Gesind bleiben am Martini den Gold schuldig und wenn die Pfarrer sterben, werden ihre Witwen und Kinder vom Pfarrhofe getrieben und sind schlimmer dran als die Hinterbliebenen von Bauern."

No. 990 : dieselbe Bugglikation in etwas milderer Form.

No. 991.: 1535 Ortsber Schippenburg(d.i. Schippenbeil).

Schreiben der meurischen Geistlichkeit an Bischof Speratus.

"Durch Wegfall des Belegs haben sie mehr als die Hälfte ihres Einkommens verloren, sodass ihre etliche das liebe Brettlicht im Haus und ihre Kinder nicht zu kleiden haben. Sie bewilligen aber doch den schulden Pfennig ihres jährlichenoldes auf das einzige Mal", unter der Bedingung, dass ihnen ihr Gold ausgezahlt und die reichen Hof- und Kaufleute auch zur Steuer heran geholt werden sollen.

Zu folgen die eigenhändigen Unterschriften, darunter "Johannes Eichholz ex Langarbe pastor."